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即便是坐在八仙床上品茶，刘清池的
耳朵也是竖着的——他在听门外徒弟们
给顾客理发的声音：“噌⋯⋯噌⋯⋯”,这
是推子滑过梳子的摩擦声。“听这频率、这
节奏、这力度！肯定是梳子平、推子稳，没
问题。”他满意地点点头，紧了紧唐装的盘
扣，抿了一口茶。

刘清池是北京金板寸文化中心的总
经理。干了 30 多年剃头匠，他只理板寸
这一种发型，每一根头发丝儿的起伏都逃
不过他的眼睛。

在 地 安 门 理 了 30 多
年板寸

刘清池是老北京。从爷爷的爷爷开
始，刘家就在地安门这一带给人理发了。
刘清池记得小时候这条大街上就有好几
家剃头摊子，他没事就串来串去，看推子
跟梳子怎么打交道。

15 岁那年，爷爷第一次让刘清池拿
起了推子。为了能把推子端稳，他在炎热
的三伏天手臂吊块砖头，手握推子一站就
是半天，几年下来有了一手过硬的技术。

1988 年，刘清池在地安门开了一家
理发店，除了剪发、烫发等业务，主要还是
理板寸。“我就喜欢板寸。”刘清池觉得板
寸是最诚实的发型，少推一个包，多推一
个坑，讲究的是毫厘之间的功夫，特别有
挑战性。可刘清池一出手就能牢牢抓住
顾客，其他理发店想模仿也模仿不出来。

刘清池的绝活到底是什么呢？
“设计！”刘清池毫不犹豫地说，“针对

不同的人，我能设计出不同的寸头”。说
得兴起，刘清池起身带记者去欣赏他曾经
的大作。陈凯歌、陈宝国、聂海胜、杨利
伟、林永健，照片上，一个个名人顶着圆乎
乎或方正正的脑袋，给金板寸“代言”。

记者看了几张，觉得大同小异。刘清
池像是看出了记者的心思，指着陈宝国和
陈凯歌的照片问，“你看这两个寸头有什
么区别？”见记者摇头，他提醒说，“你看头
顶和两侧。陈宝国的脸型棱角分明，又饰
演一位军官，所以我把他的头顶削平，两
侧处理成直角。陈凯歌脸型圆，又是去参
加电影节活动，所以我把他的寸头处理成
弧形，显得更有亲和力”。一圈转下来，刘
清池自己也感叹，“板寸不是理短了就行，
门道儿深着呢！我到现在也还在学”。

为了能把板寸剪得漂亮、地道，这些
年刘清池只要得空，便去拜访北京的老剃
头匠，将传统剃头“十六技”烂熟于胸，连
现在已经很少见的掏耳、刮脸等老辈儿剃
头的手艺也都收集起来。

不过来这里的人最认的还是板寸。
“每年‘二月二’，理胎发的小孩能在这里
排一行！”路过门口的一排条凳时，刘清池
得意地一指，“小孩的头皮多嫩啊，没那个
手艺，谁敢在他们头上动剃刀！”

虽然不知道这些小顾客长大了之后
还留不留板寸，但刘清池相信，只要他们
留板寸，就会来找他。因为板寸是个“恋
旧”的发型。一个成型的板寸最多只能维
持 20 天左右，留板寸的人只要遇到一个
剪得满意的师傅，剪过一次后大多都会成
为那儿的常年顾客。

理了 30 多年板寸，刘清池也有了许
多回头客。金板寸有面很像中药铺柜子
的墙，200 多个抽屉里装的全是老顾客自
备的毛巾、推子。

“嗨，都是朋友！”刘清池合上一个个
小抽屉，对记者解释说，“他们也不一定来
理发，经常来喝个茶聊个天。好些都是国
安球迷，谁叫咱北京人就喜欢这个！”

二十几年来他的店陆续搬了几次家，
都没有离开过地安门大街。最让刘清池
感动的是，不管他换到哪里，哪怕只有两
个座的时候，老顾客们也都能找来。如今
在北京打车，只要说去地安门那个剃板寸
的，司机师傅们大都能准确地把客人送到

金板寸。“就冲这个，我也要把金板寸开下
去。”刘清池说。

让航天英雄的发型 20
天不走样

刘清池的客人来自天南海北，还有从
美国、日本专程来找他理发的，但其中最
特殊的是一群来自中国航天员训练基地
的航天员。

2005 年 8 月，航天员杨利伟在朋友
的介绍下，来找刘清池理板寸头。理好
后，杨利伟一边对着镜子来回地照，一边
啧啧赞叹道，“要是当初我驾驶‘神五’时
知道你，让你理肯定会更满意！等‘神六’
发射时，我一定向航天员推荐你”。理完
发，杨利伟还主动要求和刘清池照了一张
合影，刘清池把这张照片放大后挂在了理
发店最醒目的地方。

从那以后，航天员大队的宇航员们陆
续慕名而来。

2005 年 9 月，刘清池突然接到电话，
航天员训练基地的同志邀请他给即将执
行飞天任务的航天员设计发型。主管部
门找来了包括刘清池在内的几名理发师，
准备从中择优录取一名。

给航天员理发可不是一上来就动剪
子，要先讲设计，而这正是刘清池的强项。

刘清池被分配为费俊龙和聂海胜设
计发型。他仔细观察后，发现费俊龙是国
字脸，但偏长；头发相对较稀，发质也较
软，有点儿自然卷；发际线靠上。而虽然
同是国字脸，但聂海胜脸型偏宽，头发密
度大且发质较硬比较有棱角，前额没有费
俊龙宽，发际线靠下。因此费俊龙就不能
剃得太厚，但也不能太短；两边应该收后
一些；聂海胜则要将两鬓剃得稍厚一点
儿，突出整体感。一席话说得费俊龙和聂
海胜连连点头。

“理论考试”合格后，几位理发师分别
为航天员理发，刘清池为聂海胜理发。然
后，大家回家等通知。一直等到当年 9 月
27 日早上，刘清池才接到了基地的电话，
通知他去基地给航天员理发。放下电话，
刘清池高兴得跳了起来。

当天上午刘清池就抵达了基地，可去
了之后，才发现这是一个极其困难的任
务。从 9 月 27 日到航天员结束任务，大
约 20 天，而基地要求直到航天员回来的
那一天，发型也不能变。

刘清池仔细核算了一下，一般来说，
20 天头发要长约 8 毫米，如果处理不当，

头发就会立起来，发型就走样了；航天员
要戴料质较硬的帽子，如果理成“方寸”就
很容易变形，而且也会让航天员感到不舒
服。因此他决定给两名航天员都理成“方
圆寸”。“方”可以体现航天员的豪气，“圆”
则比较自然，不呆板。

剪完之后，刘清池还叮嘱费俊龙和聂
海胜每次洗头后不必使用电吹风，也不必
用梳子，只需要用湿手往后脑勺轻轻抚
摸，就可以保证发型了。

2005 年 10 月 12 日，“神六”成功发
射。费俊龙和聂海胜在太空平安飞行了
5 天共 115 小时 32 分钟后，于 10 月 17 日
凌晨 4 时 30 分成功着陆。那天，金板寸
所有的电视都在播放“神六”的信息。刘
清池不记得回收舱的颜色，不记得宇航服
的样子，只记得费俊龙和聂海胜走出着陆
舱的那一刻，自己目不转睛地盯着两位航
天英雄的发型，惊喜地发现，5 天过去了，
他们的发型几乎一点儿没有变。从此，刘
清池就成了航天员的指定“理发供应商”。

那次理发，刘清池执意没收任何费
用。“给航天英雄理发，想着都觉得倍有面
子啊！”刘清池说，“生意人也要讲究生财
之道嘛，就算是我的一点点爱国心意吧！”

把祖宗留下来的规矩
和手艺传下去

没有动感的音乐，没有暖香的气味，
没有殷勤的寒暄和不懈的推销，金板寸跟
市场上的大多数美发店有些不一样。

“我们不卖产品，总不能说您买把推
子吧！”刘清池很硬气，“一把推子，一把梳
子，我们卖的就是手艺”。所以名声在外
的金板寸每月只能挣两三万元，而市场上
稍好一点的美发店每月就能挣 10万元。

即便挣得不多，刘清池还是坚持给周
边的困难群众免费理发。残疾退伍军人
韩军住在北河沿大街 45 号院，他患有脑
血栓、糖尿病，活动不便。刘清池得知后，
主动每个月上门为他义务理发，无论是刮
风下雨，多年来一直没有间断。

南锣鼓巷有位肝癌晚期的老人生命
垂危，想找个人去家里理发，找了多家理
发店都没有技师愿意上门服务。家人抱
着试试看的心理来到了金板寸。刘清池
听完情况后，二话不说拿起工具就去为老
人理发。老人的家人很感激，谢了又谢。
刘清池看他们家经济条件不好，一分钱也
没收，“就算圆老人的愿吧！”

不仅如此，周围 70 岁以上的老人、家

庭困难的清洁工人，只要刘清池看见了，
就会邀请他们来金板寸免费理发。“起初，
看见装着雕花窗栅的金板寸，他们都不敢
进来。”刘清池回忆说，“还是我找店里前
台唯一的小姑娘，温言细语地劝进来的”。

20 年来，刘清池为社区孤寡老人、残
疾人义务理发 6000 多次。虽然没挣大
钱，可是把老祖宗的手艺传下去了，又能
给大家做点好事，他心里很踏实。只有一
桩事情让他隐隐有点担心——自己今年
50 岁了，按过去的说法，叫年过半百，还
能拿多久推子呢？

刘清池想让儿子继承自己的板寸手
艺，哪怕将来不干这个，只要学会了就行，
可儿子不愿意学。

刘清池也收徒弟，可不比美发店培训
3 个月就能理发，板寸没有 3 年上不了手，
能坚持下来的人不多。

他是个严格的师傅，遵循着最传统的
传帮带。路过徒弟的理发间，还聊着天
呢，他突然大步冲进去吼起来，“干吗呢！
站起来！”原来是徒弟站累了，正坐在客人
身后理发。这可把刘清池气坏了，“跟你
们说过多少回了，这是规矩！咱们干的是
手艺活，怎么能坐着理呢！”

小徒弟尴尬得连连认错，刘清池面色
稍缓，“这是老祖宗传下来的手艺和规矩，
我就是要把他们传下去”。

刘清池自己也是这么练过来的。学
艺至今，他使坏了几千把推子，可惜都一
桶一桶地扔掉了，没有留下来。“要是留到
现在，找面墙挂起来，就是最好的活广告
啊。”刘清池有点遗憾，觉得错过了一段历
史。所以他在门口添置了两个展示柜，陈
列了唤头（理发匠用于招引顾客的一种响
器）、手推子等老辈用过的东西。

“这个唤头已经锈了，可声音还是脆
的。听——”刘清池用小锤一敲，唤头震
动着发出“嗡”的一声，清脆悠远，仿佛 30
年前一般。

三 十 年 磨 砺“ 金 板 寸 ”
本报记者 佘 颖

“这类刺绣，仅脸部就要绣
20 层。每层针法不同，用线粗细
也不同，最细的比头发还细⋯⋯”
在新疆乌鲁木齐市米东区“妇女
手工艺品”示范基地，一位女士正
操着不太熟练的汉语为一群不同
民族的妇女讲解刺绣技法。

她是新疆“妇女手工艺品”示
范基地负责人、新疆工艺美术大
师钱美荣。壮阔瑰丽的驼走沙
漠、艳丽多彩的民族服饰、热情美
丽的笑容⋯⋯她的刺绣作品风格
鲜明，突出描绘新疆地域风情，形
成了独特的新疆民族特色织绣。

钱美荣７岁开始跟爷爷奶奶
学习苏绣，在继承和发扬传统苏
绣技艺的基础上，以色彩表现丰
富、针法灵活运用彰显出了新疆
特有的粗犷豪放之美，其作品《毛
主席亲切接见库尔班·吐鲁木》

《赶巴扎》《古丽与香馕》等在国内
大赛中获奖。钱美荣的成名，也
让疆绣在刺绣界崭露头角。

业界开始总结疆绣的特点：
民族图案、明快的色彩、本土风
情。钱美荣却说，“这些都排在

‘技法精湛’的特点后面，疆绣要
想和四大名绣齐名，培养一批本
土技法精湛的大师是关键”。各个地州、不同民族的学
生慕名而来，她们都想成为当地刺绣行业的佼佼者。

“我和妈妈学过基本的服装剪裁，但这和手工刺绣
的区别很大，除了构图和配色有些相通之外，剩下的都
要从基础学起。”乌鲁木齐市米东区的马清洁之前了解
过钱美荣的不少作品，经人介绍和钱美荣初次见面，就
把她认作自己的老师。如何把一根 64 丝的线分开而
不粘手上的油腻？基本针法怎么走？颜色的明暗怎么
表现？钱美荣把这些手把手地教给她。

2012 年，钱美荣为马清洁选定了《赶集》这一民族
元素很突出的题材。她说，马清洁学习基本针法的时
间不长，想在比赛中脱颖而出，就要扬己所长。2013
年，在第 48 届全国工艺品交易会上，马清洁的刺绣作
品《赶集》获得“金凤凰”创新产品大奖赛银奖。

遇见钱美荣时，热娜古丽正处在一个绣娘最黄金
的年龄。30 岁出头的她阅历丰富，心地单纯，想法不
多，只要认定的事情就会全心投入。当热娜古丽看到
新疆市场上售价最高 800 元的花帽时，她惊讶的不是
价格，而是它的工艺。“这就是可造之才。”钱美荣说。

2011 年底，她们一起选定了一幅由花帽、维吾尔
服饰、包等元素构成的作品。钱美荣先让热娜古丽随
意创作，4 个月后，钱美荣看到作品点评说：“好的做
工，用料很关键。”热娜古丽一点就透，问老师哪里粗糙
需要改。在钱美荣指点下，一个月后，热娜古丽拿出了
修改后的作品，这个作品让热娜古丽在第三届新疆工
艺美术大师评审中被评为“新疆工艺美术大师”。

疆绣是一个新兴绣派，比起中国四大名绣的针法
细腻程度，疆绣并无所长。但一方水土滋润一方文化，
在新疆美不胜收的风景中，在各民族和谐共处的生活
里，疆绣有了自己独有的标签。

钱美荣推广疆绣的同时，也为新疆各族残疾妇女、
下岗失业妇女传授刺绣技艺，“我要把掌握的所有技
法，全部传授给新疆姐妹”。钱美荣向当地农村妇女传
授刺绣技能，使原本没有经济来源的农村家庭妇女有
了一技之长。她还帮忙打通刺绣产品销售渠道，使每
个刺绣妇女月收入达到千元以上。

今年 29 岁的孙军民如果没有辞职，
应该是个拿着 10 余万年薪的公司白领。
3 年前，他的生活轨迹发生变化：放弃了之
前在港资企业令人羡慕的高薪工作，回到
家乡安徽省合肥市大圩镇新民村，开始了
自己的果酒酿造历程，圩田坊生态酒庄开
始成长起来。

“我就是想从事自己喜欢的职业，图
的就是那份追求。”说起自己的辞职原因，
孙军民解释，“因为辞职，父亲甚至大发脾
气，几个月不理我。他觉得我好不容易当
上了白领，又回家当农民，在乡邻面前都
没面子”。

孙军民毕业于安徽医科大学公共卫

生专业，专业优势在创业时派上了用场。
“大圩镇有许多葡农都会酿造葡萄酒，但
他们用的都是‘土方法’，对葡萄酒发酵的
环境、温度的控制等没有研究，会产生杂
菌、腐败酸等，存在安全隐患。这一点我
就能科学避免。”孙军民说。为了科学酿
酒，孙军民投资 30 多万元，买了一整套设
备，对果酒发酵过程进行全程监控。为使
酿出的果酒更健康，孙军民在果酒的度数
和糖含量上都严格控制，以更适合现代人
的口味和健康需求。

在孙军民眼里，可以酿酒的不只有
葡萄，草莓、哈密瓜等含糖分较高的水
果都是酿酒的好食材。除了葡萄酒，圩

田坊目前开发的草莓果酒也颇受青睐。
“其实草莓的含糖量要比葡萄高，出酒更
多，更适合酿果酒，只是现在没有葡萄
果酒有名气，以后我们会加强推广。”孙
军民说。

2013 年创业酿造果酒后，渐渐的，孙
军民发现原料不稳定是个大问题。“大圩
葡萄本来就很俏销，没有人愿意把葡萄卖
给我。”孙军民说。为了解决原料问题，孙
军民发动家人，种了百亩葡萄。后来，原
料虽有保证了，但葡萄酒销售缺乏平台。
靠路边卖酒名气打不响，档次也上不来。
于是，大胆的孙军民又办起了农家乐，承
包了鱼塘，圩田坊生态酒庄的规模也越来

越大。“这样我们的综合经济效益上来了，
葡萄酒销售的途径也解决了。”成为庄园
主的孙军民笑着说。

从 2013 年创业至今，孙军民的圩田
坊生态酒庄渐渐打响了名气，仅果酒这一
项，营业额就从最初的 30 多万元，一跃上
升到去年的 100 多万元。“今年刚过一半，
营业额已经和去年持平了。”孙军民说。

对未来发展，孙军民信心满满，“大圩
农业资源丰富，我将在现有基础上，规划
开发系列农产品，研制桃子、哈密瓜果酒，
深加工果蔬，做水果干、蔬菜干等。同时
搭建网销平台，让更多的人了解大圩，吃
到大圩特色农产品”。

绣娘巧手扮天山

本报记者

吴佳佳

80后白领孙军民返乡创业：

葡萄架下的甜蜜追求
本报记者 白海星 通讯员 王亚玲
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图①图① 在金板寸的在金板寸的展示

柜里，陈列了唤头、手推子等

老一辈用过的东西。

佘 颖摄
图②图② 刘清池和他的金

板寸。 佘 颖摄
图 ③图 ③ 刘 清 池（ 右 ）

和航天员刘伯明。

（资料图片）

龙兴村是湖北省竹山县麻家渡镇最偏远贫困的村

寨，目前常住人口仅 300 余人，仅存的教学点里只有 4

名学生、1 名教师。36 岁的教师胡波前年从父亲手中

接过教孩子的重担，此前，他在一所条件不错的小学任

教。“父亲退休前常年带病坚持给学生上课，我要像他

一样坚守这个岗位。”胡波说。除了包揽全部教学，胡

波既当老师，又当校长；既当炊事员，又当保育员，用心

呵护着山村孩子的希望。 朱本双摄影报道

“袖珍小学”的全能老师
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▲ 放学后，胡波送家远的孩子回家。

▲ 胡波在给孩子们上课。


